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Заслуженный тренер России по лыжным гонкам Татьяна Ревина, которая была
отстранена от работы со сборной России после положительной допинг-пробы ее
ученицы Натальи Матвеевой, обратилась с открытым письмом к лыжной
общественности России. 

        

  

Накануне тренерского совета и президиума Федерации лыжных гонок России 20-22
апреля она обозначила актуальные проблемы российских лыжных гонок и предложила
свои кандидатуры на все ответственные посты.

  

"Уважаемые коллеги и все, кому интересна, кого волнует судьба лыжного спорта в
России! Я обращаюсь к вам. Ситуация в российских лыжах сложная, и я, как любой из
вас, имею право высказать своё мнение.

  

Кто будет новым президентом Федерации лыжных гонок России? Главное, чтобы это
был знающий, честный человек. Чтобы спортсмены за его спиной чувствовали себя, как
за каменной стеной, и могли достойно делать свою работу, не думая ни о чем
постороннем.

  

Кого мы имеем на сегодняшний день? Человека, который слабо разбирается в лыжном
спорте, никогда не встанет на твою защиту, а, наоборот, в сложной ситуации отвернётся
от тебя и даже предаст. Приведу последний пример с олимпийским чемпионом Женей
Дементьевым. Слова президента ФЛГР Владимира Логинова: "Да над нами весь мир
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смеётся: Дементьев – директор медицинского центра". А, по-моему, вы, господин
президент, по крайней мере, должны вместе со старшим тренером Юрием Бородавко
извиниться перед Женей за предательство. Ведь он нам две медали на Олимпиаде в
Турине принёс. Так же, как перед Аленой Сидько, которую вы облили грязью. Так же,
как перед Натальей Матвеевой, которой запретили идти в Спортивный арбитражный
суд в Лозанне (CAS) и доказывать свою правоту. Так же, как перед Иваном Алыповым,
про которого вы просто забыли, что ему для поездки на Олимпиаду надо сдать
повторный анализ. Главный тренер Юрий Чарковский (на фото с сайта " Лыжный
спорт "),
оправдываясь, вообще заявил, что у нас в России нет лицензированной лаборатории для
проведения такого анализа. (Хотя несколько недель спустя Алыпов сам поехал в
Москву, сдал анализ и получил разрешение выступать). И это нормальное отношение к
спортсменам? Да вам, уважаемые руководители, на всех нас наплевать!

  

А вы знаете, Владимир Алексеевич, что сказал президент России Дмитрий Медведев на
совещании в Сочи в ответ на доклад министра спорта, туризма и молодежной политики
России Виталия Мутко? Цитирую: "Все эти допинговые скандалы – политика, и надо
уметь защищаться, и если бьют по щеке, нельзя подставлять вторую. Делайте выводы".
А вы, Владимир Алексеевич, какие выводы сделали? Что все мы – быдло и нас надо
утопить? А как же тогда быть с Юрием Викторовичем? Или, как единолично решил
главный тренер Чарковский, "Бородавко нужен команде". Извините, кому нужен?
Спортсменам, которые вынуждены были обратиться за помощью к президенту России?

  

После тренерского совещания в Сыктывкаре "могучая кучка" Логинов – Чарковский –
Бородавко вновь почувствовала твёрдую почву под ногами. О чем тут говорить, если
Логинов, поздравляя победителей и призёров чемпионата России, даже произнес,
используя нецензурную лексику, такую фразу: "Всем спортсменам, кто подписал письмо
– …" Подразумевая "конец". Это нормально?! А на Олимпийских играх в Ванкувере, по
моей информации, перед каждой гонкой в команде проводились какие-то ужасные
собрания, где Логинов грозил спортсменам в случае неудачного выступления убрать из
команды и даже хуже.

  

Что мы можем сделать, как изменить ситуацию? Кто-то хватается за голову и говорит,
что замены существующим руководителям федерации нет. А я считаю – есть! Давайте
пойдем по пунктам.

  

Президент федерации. Хороший руководитель не может быть без команды. Хороший
руководитель – это тот, кто наладит систему работы, а не будет пытаться лично
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подменять все функции. Тогда даже когда руководитель уйдет, работа не застопорится.
Мне приходят на ум имена Юрия Ласточкина и Михаила Головатова. Но Ласточкин
сейчас – мэр Рыбинска, и неизвестно, захочет ли он отказаться от этой должности ради
работы в федерации. Головатов, помимо руководства Федерацией лыжных гонок
Москвы, занимается Ассоциацией ветеранов подразделения антитеррора "Альфа".
Резюмирую: кто бы ни стал президентом федерации, он обязан организовать работу и
подтянуть деньги. Умеющих красиво говорить и убеждать у нас море – даже среди
тренеров. Но здесь нужен человек со связями, с влиянием. Пусть даже он не сможет
сидеть в федерации 24 часа, но пусть приведет команду, способную разобрать и
охватить все полномочия. В идеале, должен получиться примерно варианты Михаила
Прохорова в биатлоне или Алексея Кравцова в коньках.

  

Главный тренер сборной. У нас есть молодой, но уже достаточно опытный специалист,
доказавший эффективность своей работы в сборной Ханты-Мансийского автономного
округа – это Сергей Крянин. Львиную долю спортсменов нынешней сборной составляют
как раз ребята из ХМАО. Насколько я знаю, Сергей и сам хотел бы попробовать себя в
роли главного тренера. Но здесь есть одно "но". Соглашусь с Александром
Александровичем Завьяловым, что главный тренер сборной России не должен получать
зарплату в 8 тысяч рублей. Это провоцирует, практически заставляет его заниматься
всякими махинациями, вроде продажи экипировки «налево», чтобы прокормить свою
семью. Получали бы люди в несколько раз больше, им не было бы смысла этим
заниматься.

  

Генеральный менеджер сборной. Четырехкратный олимпийский чемпион Николай
Зимятов сам был великим спортсменом, затем работал тренером женской сборной.
Прекрасно знает все места проведения этапов Кубка мира, особенности экипировки и
смазок. Владеет иностранным языком на уровне Чарковского. Зимятова хорошо знают и
уважают и зарубежные коллеги, и наши спортсмены. Плюс, Николай – хороший
психолог. "После разговора с ним появляется уверенность в своих силах" – это со слов
российских спортсменок.

  

Старший тренер мужской команды. Юрий Викторович, извини, но надо уйти. Это
трудно, больно, но надо, чтобы потом вернуться, доказав, что достоин, как раньше, быть
тренером сборной. А пока, с большим преимуществом, на мой взгляд, на место старшего
тренера мужской команды претендует Олег Перевозчиков. Недавний чемпионат России
в Сыктывкаре это подтвердил. Призеры и победители чемпионата страны Максим
Вылегжанин, Константин Главатских, Дмитрий Япаров, Николай Хохряков – все
воспитанники Перевозчикова.
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Старший тренер женской команды. Здесь очень больной вопрос и по тренерам, и по
спортсменкам. Девчонки, не обижайтесь, но конкуренция в команде очень слабая.
Давайте посмотрим на сборные Финляндии, Швеции, на многие другие иностранные
команды. Если у них нет десяти человек достойных лидеров, в национальных командах
тренируются 5-6 человек, а остальные на местах готовятся к отборам. Нам же,
независимо от уровня спортсменок, нужно обязательно заполнить квоту. Если написано
"десять человек", обязательно взять десять, и никак не меньше! В итоге, в команду
попадают люди, которые вроде бы проходят по рейтингу, но не готовы выполнять
требования национальной сборной: повышенные нагрузки, жесткий тренировочный
режим, короткое межсборье. Через год их выводят из команды, они опять готовятся на
местах, возвращаются, и процесс этот бесконечен. Считаю, чтобы выйти из этого
замкнутого круга, лучшая кандидатура на место старшего тренера женской команды –
Николай Седов. У него сейчас готовится лидер сборной Ирина Хазова, молодые
спортсменки 1989-1990 г.р. – Алевтина Таныгина и Евгения Тихова, дочка Настя Седова
1995 г.р. Плюс, должны тренироваться с девочками молодые Петр Седов и Рауль
Шакирзянов. Ребята будут гонять и подтягивать девчонок, а сами останутся со своим
тренером и не перетренируются, что в таком возрасте очень важно. Если помните, в
свое время у Александра Грушина в женской команде готовился Михаил Иванов,
впоследствии ставший олимпийским чемпионом.

  

Спринтерская команда. К связке Юрий Каминский – Михаил Девятьяров вопросов нет,
в этом году они сработали на "отлично", и пусть дерзают дальше. К сожалению, с
девочками у них получилось хуже, чем с мальчиками. Но не стоит торопиться и снова
создавать отдельную команду по женскому спринту. Хотя бы потому, что брать туда
сейчас особо некого. Получается, дистанционщицы у нас бегут спринт не хуже, чем
чистые спринтеры. Пусть они и закрывают этапы Кубка мира, а лишнюю квоту в сборной
лучше отдать мужчинам.

  

Юниорская и молодежная сборные. По моему мнению, юниоры должны готовиться не
в сборной, а на местах, так как все равно при отборе на чемпионат мира едут 70
процентов тех, кто готовился по своим территориям. А в итоге, отобравшимся на
первенство мира спортсменам не из числа сборников не достается нормальных лыж и
большей части экипировки. ("Потому что все уже роздано" – по словам менеджера
Чарковского). Но зато молодёжная команда под руководством Владимира Тимофеева
должна быть увеличена. Спортсменам, только вышедшим из юниорского возраста,
тяжело сразу адаптироваться к нагрузкам взрослой сборной, тут обязательно должен
быть переход. Тренерами на этот сектор я вижу Александра Завьялова из
Ханты-Мансийска и Алексея Ускова из Кировской области, чьи воспитанники Владислав
Скобелев и Станислав Перляк в этом году выиграли золотую и серебряные медали на
первенстве мира среди молодежи.
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Смазчики и врачи. Несмотря на просчеты на Олимпийских играх, о которых Бородавко
даже задавали вопрос на тренерском совете в Сыктывкаре, я по-прежнему считаю, что
наши смазчики – самые лучшие. А причины всех "залетов" – отсутствие системы, когда
каждый лезет не в свое дело. Тренеры должны делать свою работу, а смазчики – свою,
и не лезть постоянно друг к другу. В части медицинского обеспечения, я соглашусь с
Чарковским: пора привлекать иностранцев. Вся проблема в том, что наши врачи
привыкли работать по-старинке, а учиться не хотят. Все должно быть так, как они
делали всю жизнь, и никак иначе. В идеале, если мы пригласим иностранца, нужно
приставить к нему молодого российского врача, чтобы он учился, перенимал опыт. Но
только это должен быть человек гибкий, способный учиться, а не с устоявшимися на всю
жизнь представлениями. И еще, вместе с иностранцами обязательно нужен переводчик.
У нас считанные спортсмены могут объясниться по-английски хотя бы на бытовые темы.

  

Тренерский совет. И, наконец, я хочу обратиться к лыжной общественности, к моим
коллегам. У нас еще есть время до тренерского совета 20 апреля. Давайте придем туда
с конкретными предложениями и идеями, готовыми выступать и отстаивать свое мнение.
Спорьте со мной, друг с другом, дискутируйте, предлагайте свои варианты! Только не
приходите на тренерский совет "голыми". Иначе у нас никогда ничего не изменится!

  

Напоследок отдельно скажу Логинову и Чарковскому. А знаете, Владимир Алексеевич и
Юрий Анатольевич, мне вас по-человечески жаль! Когда убирают нас, тренеров, мы
продолжаем работать со спортсменами, независимо от того, платят нам зарплату или
нет. А потом опять возвращаемся в сборную – с победителями. А вам, видимо, теперь
придётся стать домохозяйками. А я всё-таки вернусь. Вернусь, чтобы побеждать, хотите
вы этого или нет!"

  

Открытое письмо опубликовано на сайте Агентства спортивной информации " Весь
спорт ".
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